

ques constructions que l'observateur aperçoit sont pauvres et misérables, disgracieuses et laides : des chaumières, des cabanes, une modeste église pour laquelle on a fait peu de frais d'architecture, plus loin un grand édifice, sombre, affreux à voir, entouré d'un haut mur, dont j'expliquerai bientôt la destination.

Enfin, tout ici semble triste, les habitants, les bâtisses, jusqu'à la nature ; et le voyageur passant par cette localité malheureuse, serait tenté de s'écrier : Ce lieu est un lieu maudit. En effet, ce lieu si désolé, c'est l'empire de *la fille aînée de la mort*, suivant l'expression forte de Job ; et maudit ont dû le croire plus d'un des infortunés confinés dans le grand édifice sombre que je viens de signaler ; car ce lieu, c'est Tracadie ; ce grand édifice sombre, c'est le Lazaret, et ses habitants sont les lépreux, les pauvres lépreux ! “ Oui, s'écrie M. Gauvreau dans une de ses lettres, Tracadie est frappé d'un anathème public, et il en sera de même de tout autre endroit, si jamais il arrive qu'un ou plusieurs lépreux réussissent à s'y introduire. ”

\*  
\* \*

Je dois à la bienveillance de M. l'abbé Ferdinand Gauvreau, curé actuel de la paroisse de St. Jean-Baptiste de Tracadie, quelques renseignements précieux sur les origines de cette paroisse et les prêtres qui l'ont tour à tour desservie.

On n'y a pas tenu de registres de baptêmes, mariages et sépultures avant l'année 1798.

Depuis cette date j'usqu'en 1842, Tracadie fut desservie par les curés de Caraquet, l'une des paroisses voisines. C'est ainsi que MM. Toyer (ou Soyer), Urbain Defroy, mort à St. Valier, diocèse de Québec, où il était curé ; Huot, qui signait sans mettre son nom de baptême ; Philippe Auguste Parent, mort le..... à St. Pierre, Isle d'Orléans ; Thomas Cook, plus tard évêque du diocèse des Trois-Rivières ; François Lefebvre de Bellefeuille, décédé le 5 Septembre 1836, à St. Roch de l'Achigan, diocèse de Montréal, où il était curé ; Louis Théophile Fortier ; H. McHavron ; Joseph Couture, mort à St. Isidore, diocèse de Québec ; Hector Drolet, mort dans le diocèse de St. Hyacinthe ; Jean Marie Madran, mort au Petit Rocher, Nouveau-Brunswick, exercèrent l'un après l'autre leur saint ministère dans la paroisse de Tracadie. Le 24 octobre 1842, arriva le premier curé résidant, M. François Xavier Stanislas Lafrance, qui y resta jusqu'au mois de janvier 1852. M. Lafrance est depuis décédé dans le diocèse de St. Jean, Nouveau-Brunswick,